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Аннотация. Известно, что в канализационных отстойниках глубиной 
до 10 м и выше осадок накапливается в конусной части и удаляется гидро-
статическим напором 1,5-2,0 м через самотечную сеть. Удаление осадка, 
таким образом, представляет определенную сложность вследствие низкого 
напора и коррозии отводящих трубопроводов. В работе предлагается ги-
дравлическая схема удаления осадка с принудительным рыхлением иловых 
отложений, глубиной разработки до 20 м и использованием сточных вод, 
поступающих на очистные сооружения. В качестве основного механизма 
для рыхления, забора и транспортировки ила предлагается струйный насос 
новой конструкции (пат. № 168656 РФ, МПК E 03 F 7/10. Струйный насос для 
очистки заиленных колодцев и канализационных отстойников), опускаемый 
на дно отстойника, способный не только всасывать и транспортировать ил, 
но и разрыхлять накопленные осадки напорной струей.

Кроме конструктивной схемы, в работе рассмотрен расчет всей уста-
новки, где в качестве исходных данных предлагается подсасываемый рас-
ход, высота подъема, коэффициент гидравлических сопротивлений в струй-
ном насосе, необходимые геометрические и гидравлические параметры.

По результатам расчета получены оптимальные величины коэффи-
циента эжекции, приведенный напор, геометрическая характеристика, ско-
рость выхода потока из сопла, напор центробежного насоса, диаметры тру-
бопроводов, кроме того, предлагается пример расчета.

По результатам работы сделан вывод о возможности расчета всей 
установки для различных вариантов очистки первичных отстойников город-
ских очистных сооружений.

Ключевые слова: отстойник канализационных стоков, струйный на-
сос, очистные сооружения, первичный отстойник, гидрорыхлитель.

Abstract. It is known that in sewer sumps with a depth of 10 m and above 
the sediment accumulates in the conical part and is removed by a hydrostatic 
pressure of 1.5-2.0 m through a gravity network. Therefore, the sludge removal 
is of some difficulty due to low pressure and corrosion of the discharge pipes. 
The hydraulic sludge removal scheme with controlled loosening of sludge depos-
its, a development depth of up to 20 m and the use of wastewater entering the 
treatment plant are proposed. As the main mechanism for loosening, collecting 
and transporting sludge, a new design jet pump is proposed (Pat. of the Russian 
Federation no. 168656, IPC E 03 F 7/10. A jet pump for cleaning silted wells and 
sewer sumps),

lowered to the bottom of the sump, not only suck in and transport sludge, 
but also loosen the accumulated sediments with a flushing. 

Besides the constructive scheme, the calculation of the entire installation, 
where the input flow rate, lift height, hydraulic resistance coefficient in the jet 
pump, and the necessary geometric and hydraulic parameters are proposed as 
initial data is considered.

Based on the calculation results, the optimal values of the ejection coeffi-
cient, pressure head, geometric characteristic, flow exit velocity from the nozzle, 
centrifugal pump head, and pipe diameters were obtained, and an example of 
calculation is proposed.

Based on the results of the work it was concluded that it is possible to cal-
culate the entire installation for various options for primary sedimentation tanks 
treatment in municipal treatment facilities.

Keywords: sewage sump, jet pump, treatment facilities, primary sedimen-
tation tank, hydraulic ripper.
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Введение. Во многих регионах РФ при очистке отстойни-
ков канализационных стоков глубиной до 10 м и выше (рису-
нок 1), выпадающий осадок накапливается в иловой конусной 
части отстойника и удаляется гидростатическим напором 1,5-
2,0 м через иловую трубу (7) в самотечную иловую сеть. 

Удаление осадка из отстойника с напором 1,5-2,0 м 

практически невозможно, кроме того, в процессе эксплуата-
ции отстойников трубопроводы, отводящие ил, подвержены 
коррозии и заилению фасонины. Для надежной эксплуата-
ции первичных отстойников в настоящей работе предлагает-
ся схема удаления ила с принудительным рыхлением с по-
мощью гидравлического рыхлителя и увеличенным напором, 
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